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En atención a lo establecido en el punto noveno del acuerdo INE/JGE/34/2020, a las doce 
horas con siete minutos del lunes trece de diciembre de dos mil veintiuno, se reunieron, de 
manera virtual, las Consejeras integrantes del Grupo de Trabajo en Materia de 
Transparencia (GTT), para celebrar la Cuarta Sesión Ordinaria, de acuerdo con el siguiente 
orden del día:  
 

1. Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la Tercera Sesión Ordinaria del Grupo de 
Trabajo en Materia de Transparencia del 31 de agosto de 2021. 

2. Entrega de los reportes de seguimiento a los recursos de revisión en contra de 
solicitudes de acceso a la información y protección de datos personales, del tercer 
trimestre de 2021. 

3. Entrega de los resultados de los Indicadores del Impacto de la Capacitación del 
Instituto Nacional Electoral, en Materia de Transparencia, Acceso a la Información, 
Protección de Datos Personales y Gestión Documental. 

3.1 Reporte del Indicador del Impacto de la capacitación en el cumplimiento de 
obligaciones de transparencia del INE (ICOT), correspondiente al segundo 
trimestre de 2021. 

3.2 Reporte del Indicador de Calidad en la atención de solicitudes de acceso a la 
información (IDASAI), correspondiente al tercer trimestre de 2021. 

3.3 Reporte del Indicador de Calidad en la atención de solicitudes de datos 
personales, correspondiente al tercer trimestre de 2021. 

3.4 Reporte del Indicador del Impacto de la Capacitación en el Cumplimiento de 
Entrega de Inventarios Generales por Expediente (IGE), correspondiente al 
tercer trimestre de 2021. 

4. Presentación y, en su caso, aprobación de la modificación al Indicador del Impacto de 
la Capacitación en el Cumplimiento de Entrega del Inventario General por Expediente 
(IGE). 

5. Presentación y, en su caso, aprobación de la modificación al Indicador del Impacto de 
la Capacitación en el Cumplimiento de Entrega de la Guía de Archivo Documental. 

6. Presentación de la nota sobre los resultados de la sistematización de las Cédulas de 
Detección de Necesidades de Capacitación del Instituto Nacional Electoral, en Materia 
de Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y Gestión 
Documental, aplicadas a las unidades responsables de oficinas centrales y a las Juntas 
Locales y Distritales Ejecutivas. 

7. Presentación y, en su caso, aprobación del Acuerdo del Grupo de Trabajo en Materia 
de Transparencia del Instituto Nacional Electoral por el cual se aprueba el Programa 
de Capacitación y Sensibilización del Instituto Nacional Electoral 2022, en Materia de 
Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y Gestión 
Documental. 

8. Presentación y, en su caso, aprobación del Calendario de Sesiones Ordinarias 2022 del 
Grupo de Trabajo en Materia de Transparencia. 

9. Asuntos generales. 
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Asistentes:  
 

Mtra. Dania Paola Ravel Cuevas Consejera Electoral y Presidenta del GTT 

Dra. Adriana Margarita Favela Herrera Consejera Electoral e Integrante del GTT 

Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez Consejera Electoral e Integrante del GTT 

Mtra. Cecilia Azuara Arai 
Titular de la Unidad Técnica de Transparencia 
y Protección de Datos Personales y Secretaria 

Técnica del GTT 
  
 

Desarrollo de la Sesión y Acuerdos 
 
La Secretaria Técnica del GTT verificó, de manera nominal, la existencia del quórum legal, 
encontrándose presentes las Consejeras Electorales Beatriz Claudia Zavala Pérez y Dania 
Paola Ravel Cuevas, por lo que la Presidenta del GTT declaró instalada la sesión.  
 
Agradeciendo a las y los asistentes su presencia virtual, la Presidenta del GTT solicitó a la 
Secretaria Técnica que presentara el proyecto del Orden del Día.  
 
La Secretaria Técnica del GTT dio lectura al Orden del Día previamente circulado, y 
mencionó que, al tratarse de una sesión ordinaria, se podían listar asuntos generales. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas solicitó incluir el asunto 
relativo a los recursos de revisión 10703 y 11955, ambos de 2021, resueltos por el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
 
La Secretaria Técnica del GTT sometió a votación nominal de las integrantes presentes del 
GTT el Orden del Día, con la inclusión de un asunto general, mismo que fue aprobado por 
unanimidad.  
 
 

1. Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la Tercera Sesión Ordinaria del Grupo 
de Trabajo en Materia de Transparencia del 31 de agosto de 2021. 

 
En cumplimiento al numeral 1 del artículo 17 de los Lineamientos de Operación del Grupo 
de Trabajo en Materia de Transparencia, la Secretaria Técnica del GTT sometió a 
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consideración de las integrantes presentes del GTT el acta de la Tercera Sesión Ordinaria 
del Grupo de Trabajo en Materia de Transparencia del 31 de agosto de 2021. 
 
Al no haber comentarios, previa votación nominal, se aprobó por unanimidad de las 
integrantes presentes del GTT el acta de la Tercera Sesión Ordinaria del Grupo de Trabajo 
en Materia de Transparencia del 31 de agosto de 2021. 
 
 

2. Entrega de los reportes de seguimiento a los recursos de revisión en contra de 
solicitudes de acceso a la información y protección de datos personales, del tercer 
trimestre de 2021. 

 
La Secretaria Técnica del GTT presentó los reportes de seguimiento a los recursos de 
revisión en contra de solicitudes de acceso a la información y protección de datos 
personales, del tercer trimestre de 2021.  
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez señaló que le da gusto 
que el nivel de impugnación sea tan pequeño, porque considera que eso habla de que, en 
un primer momento, las personas se encuentran satisfechas con la forma en la que el 
Instituto da respuesta y atiende su obligación, que está relacionada con los importantes 
derechos de transparencia, rendición de cuentas, protección de datos personales y acceso 
a la información.  
 
Asimismo, señaló que hay algunos aspectos de mejora que ya se han mencionado antes, 
con respecto a lo que ha resuelto el INAI, aunque también hay algunos planteamientos 
actualizados y novedosos que genera de acuerdo con la forma como ve las obligaciones o 
la protección de los derechos. Por lo que ahí se puede hacer muy poco, porque el Instituto 
no se puede adelantar ante lo impredecible. 
 
No obstante, señaló que le llamó la atención una posible contradicción que la Unidad hizo 
del conocimiento del INAI, sobre dos formas diferentes en las que resolvió recursos, ya que 
en uno de ellos sobreseyó y en el otro revocó, con relación a datos personales de la 
Credencial de Elector que se solicitaron a la Dirección del Registro Federal de Electores, y 
en los que se recondujo a un procedimiento que el Instituto ya tiene previsto.  
 
En ese sentido, solicitó que la Secretaria Técnica del GTT les explique por qué los asuntos se 
resolvieron de forma diferente. 
 
La Consejera Electoral Adriana Margarita Favela Herrera se incorporó a la sesión. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas señaló que le gustaría 
hacer énfasis en algunos datos importantes de los reportes que se presentan, así como dar 
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un poco de contexto a la pregunta que realizó la Consejera Electoral Claudia Zavala, de los 
diferentes procedimientos vigentes.  
 
En primer lugar y con relación a los datos que obran en los propios reportes, con respecto 
al tema de acceso a la información, entre julio y septiembre de 2021 se atendieron 742 
solicitudes de acceso a la información, de las cuales fueron impugnadas 18 respuestas, lo 
que equivale al 2.42% del total. 
 
No obstante, consideró que, si bien es cierto que esto se puede ver como que es muy poco 
lo que se recurre de las respuestas que da el Instituto, también se podría pensar que es 
porque a lo mejor mucha ciudadanía no está familiarizada con el procedimiento para hacer 
una impugnación en contra de estas respuestas.   
 
Por otro lado, con respecto a los derechos arco, se atendieron 55 solicitudes sin que 
existieran impugnaciones notificadas al INE.  
 
Por ese motivo en especial, resaltó el trabajo realizado por las áreas del Instituto, al atender 
las solicitudes de acceso a la información y de datos personales, así como la atención y el 
acompañamiento que les ha brindado la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de 
Datos Personales, para verificar que las respuestas sean adecuadas. 
 
Sin embargo, consideró que para seguir mejorando se tiene que ser autocríticos, y no se 
puede ignorar que, aunque son muy pocas las respuestas que son impugnadas, al revisar el 
detalle de las resoluciones emitidas por INAI, se tiene que sólo el 41.66% de las respuestas 
han quedado firmes (5 respuestas), un 33.3% fueron modificadas (4 respuestas), el 16.66% 
fueron revocadas (2 respuestas), y el 8.33% sobreseídas (1 respuesta).  
 
Consideró que lo que se debe de cuidar, particularmente, son las respuestas que son 
modificadas por el INAI porque no se atiende la solicitud de información de manera 
completa. Lo anterior debido a que una cosa tiene que ver con los cambios de criterio que 
pueda tener el propio INAI, pero otra con que a lo mejor no se es exhaustivo en la revisión 
de la solicitud realizada y que eso lleve a no atender todos los puntos que está requiriendo 
la persona solicitante. Por lo que eso es lo que se tiene que cuidar para dar respuestas 
íntegras y así no omitir ninguno de los puntos solicitados.  
 
Asimismo, señaló que a ella también le llamó la atención el posible criterio contradictorio 
que destacó la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos Personales, y que se 
refiere a que, cuando recién se incorporaron como Consejeras en 2017, y que presidió el 
Comité de Protección de Datos Personales, uno de los mayores dilemas era la forma en la 
que se debían de atender las solicitudes de derechos ARCO. Es decir, si se hacía a través de 
la legislación en materia de transparencia y protección de datos personales específica o a 
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través del procedimiento que tenía ya establecido la propia Dirección Ejecutiva del Registro 
Federal de Electores.  
 
En ese entonces, se realizó una consulta formal al INAI. El INAI hizo la revisión del 
procedimiento del Instituto y consideró que también podía ser adecuado, por lo que, en su 
caso, a los solicitantes se les podía dar la opción de elegir cualquiera de los dos 
procedimientos. Así es como se estuvo trabajando, porque fue una validación que realizó el 
INAI. 
 
No obstante, parece ser que ahora que se dio esa opción, el INAI dijo que no fue correcto 
hacerlo y que, en su caso, se debió haber puesto a disposición de la ciudadanía 
exclusivamente el procedimiento que ellos consideran más sencillo. Es ahí en donde radica 
lo que se observó como un criterio distinto al que se venía siguiendo. 
 
En uso de la voz, la Secretaria Técnica del GTT confirmó que, efectivamente, la contradicción 
es más bien procedimental. Como ya se comentó, cuando se acordó con el INAI, quedó 
plasmado incluso en el reglamento del Instituto, que cuando se presente una solicitud en 
materia de protección de datos personales, se da a elegir al solicitante si prefiere la vía de 
la Ley de Transparencia o la que ofrece la propia DERFE a través de los módulos, que incluso 
suele ser mucho más eficaz porque tiene un procedimiento de toda la vida en la Institución. 
 
Así se ha venido haciendo y, por primera vez en esta ocasión, en lugar de que el solicitante 
nos respondiera cuál procedimiento prefería, impugnó ante el INAI, quien admitió el 
recurso e incluso revocó el hecho de que se le hubiera dado a elegir. 
 
Al no ser un tema aislado, pues se tienen muchas solicitudes en ese sentido, en el momento 
en el que sucedió, se buscó tener un acercamiento con el INAI para saber qué procedía, 
porque en el futuro iba a seguir sucediendo. 
 
Finalmente, rectificaron y consideraron que esas dos revocaciones se salieron del criterio 
que habían sostenido, previo acuerdo que se tuvo con ellos, lo cual rectificaron a través de 
los sobreseimientos subsecuentes. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Claudia Zavala agradeció la información y la 
explicación brindadas, así como el intercambio interinstitucional, y señaló que es muy 
bueno que, al responder de esa forma, se pueda favorecer a los peticionarios. 
 
Consideró que tal vez por los cambios que hubo en la integración del INAI es por lo que 
pudo haber resultado esa modificación, pero fue bueno reconducir el camino para 
beneficiar a quienes solicitan ese tipo de información. 
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Al no haber comentarios adicionales, se tuvieron por presentados los reportes de 
seguimiento a los recursos de revisión en contra de solicitudes de acceso a la información y 
protección de datos personales, del tercer trimestre de 2021. 
 
 

3. Entrega de los resultados de los Indicadores del Impacto de la Capacitación del 
Instituto Nacional Electoral, en Materia de Transparencia, Acceso a la Información, 
Protección de Datos Personales y Gestión Documental. 
3.1 Reporte del Indicador del Impacto de la capacitación en el cumplimiento de 

obligaciones de transparencia del INE (ICOT), correspondiente al segundo 
trimestre de 2021. 

3.2 Reporte del Indicador de Calidad en la atención de solicitudes de acceso a la 
información (IDASAI), correspondiente al tercer trimestre de 2021. 

3.3 Reporte del Indicador de Calidad en la atención de solicitudes de datos 
personales, correspondiente al tercer trimestre de 2021. 

3.4 Reporte del Indicador del Impacto de la Capacitación en el Cumplimiento de 
Entrega de Inventarios Generales por Expediente (IGE), correspondiente al 
tercer trimestre de 2021. 

 
La Secretaria Técnica del GTT presentó los resultados de los Indicadores del Impacto de la 
Capacitación del Instituto Nacional Electoral, en Materia de Transparencia, Acceso a la 
Información, Protección de Datos Personales y Gestión Documental. 
 
Al no haber comentarios, se tuvieron por presentados los resultados de los Indicadores del 
Impacto de la Capacitación del Instituto Nacional Electoral, en Materia de Transparencia, 
Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y Gestión Documental. 
 
 

4. Presentación y, en su caso, aprobación de la modificación al Indicador del Impacto 
de la Capacitación en el Cumplimiento de Entrega del Inventario General por 
Expediente (IGE). 
 

La Secretaria Técnica del GTT presentó la propuesta de la modificación al Indicador del 
Impacto de la Capacitación en el Cumplimiento de Entrega del Inventario General por 
Expediente. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas resaltó que en la propuesta 
se sugiere modificar el indicador, a fin de dar seguimiento al impacto que tiene la 
capacitación que reciben las personas servidoras públicas del Instituto en materia 
archivística, porque es ahí en donde se ha observado un área de oportunidad. 
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En el proyecto se explica que, en la medición de este indicador, se advirtió que las áreas 
responsables entregan el inventario general por expediente el día establecido, con la 
finalidad de obtener el punto correspondiente en la evaluación. No obstante, se tratan de 
versiones preliminares, ya que días después se reciben diversos alcances, o simplemente al 
revisarlos se observó que están incompletos, lo que finalmente denota que el inventario no 
se está realizando de manera adecuada. 
 
En ese sentido, señaló que está de acuerdo con la modificación propuesta, porque como se 
indica en el documento, la nueva distribución del puntaje brindada por la Unidad Técnica 
de Transparencia y Protección de Datos Personales permitirá dar seguimiento al impacto 
que tiene la capacitación en la efectividad con la que se elabora y entrega el inventario 
general por expediente, dándole así más peso a su correcta elaboración, que es en donde 
se muestra si las capacitaciones están dando resultados y son productivas. 
 
Al no haber comentarios adicionales, la Secretaria Técnica del GTT sometió a votación 
nominal de las integrantes del GTT la modificación al Indicador del Impacto de la 
Capacitación en el Cumplimiento de Entrega del Inventario General por Expediente, misma 
que fue aprobada por unanimidad. 

 
 

5. Presentación y, en su caso, aprobación de la modificación al Indicador del Impacto 
de la Capacitación en el Cumplimiento de Entrega de la Guía de Archivo 
Documental. 
 

La Secretaria Técnica del GTT presentó la propuesta de la modificación al Indicador del 
Impacto de la Capacitación en el Cumplimiento de Entrega de la Guía de Archivo 
Documental. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas resaltó que esta 
modificación es consecuencia de lo aprobado en el punto anterior. Además, atiende a lo 
que establece el artículo 14 de la Ley General de Archivos, en donde se ordena que los 
sujetos obligados, además de los instrumentos de control y consulta de archivos, deberán 
contar y poner a disposición del público, la guía de archivo documental y el índice de 
expedientes clasificados como reservados. 
 
Al no haber comentarios adicionales, la Secretaria Técnica del GTT sometió a votación 
nominal de las integrantes del GTT la modificación al Indicador del Impacto de la 
Capacitación en el Cumplimiento de Entrega de la Guía de Archivo Documental, misma que 
fue aprobada por unanimidad. 
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6. Presentación de la nota sobre los resultados de la sistematización de las Cédulas 
de Detección de Necesidades de Capacitación del Instituto Nacional Electoral, en 
Materia de Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos 
Personales y Gestión Documental, aplicadas a las unidades responsables de 
oficinas centrales y a las Juntas Locales y Distritales Ejecutivas. 
 

La Secretaria Técnica del GTT presentó la nota sobre los resultados de la sistematización de 
las Cédulas de Detección de Necesidades de Capacitación del Instituto Nacional Electoral, en 
Materia de Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y 
Gestión Documental, aplicadas a las unidades responsables de oficinas centrales y a las 
Juntas Locales y Distritales Ejecutivas. 

 
Al no haber comentarios, se tuvo por presentada la nota. 

 
 

7. Presentación y, en su caso, aprobación del Acuerdo del Grupo de Trabajo en 
Materia de Transparencia del Instituto Nacional Electoral por el cual se aprueba el 
Programa de Capacitación y Sensibilización del Instituto Nacional Electoral 2022, 
en Materia de Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos 
Personales y Gestión Documental. 
 

La Secretaria Técnica del GTT presentó el Acuerdo del Grupo de Trabajo en Materia de 
Transparencia del Instituto Nacional Electoral por el cual se aprueba el Programa de 
Capacitación y Sensibilización del Instituto Nacional Electoral 2022, en Materia de 
Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y Gestión 
Documental. 

 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas señaló que el Programa 
de Capacitación se construyó con base en el aprobado en 2020. Asimismo, indicó que se le 
hicieron algunos cambios, tomando en consideración los resultados de la aplicación de la 
cédula de detección de necesidades de capacitación, a través de la cual, cada una de las 
áreas centrales y órganos desconcentrados señalaron sus requerimientos de capacitación, 
de acuerdo con el personal con el que cuentan, considerando a quienes ya se capacitaron y 
a quienes necesitan una capacitación más profunda, por estar involucrados en la atención 
de solicitudes de acceso a la información, de derechos ARCO o en la gestión documental. 
 
Mencionó que se tomaron en cuenta otros elementos como los recursos materiales y 
humanos con los que cuenta la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos 
Personales, y el hecho de que aún nos encontramos en un contexto de pandemia, por lo 
que se tiene previsto que la gran mayoría de los cursos de capacitación se tomen de manera 
virtual.  
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Señaló que entre las metas que se tienen planteadas para el año que viene, se encuentra la 
de mantener los refrendos de los reconocimientos Comité de Transparencia 100% 
Capacitado e Institución 100% Capacitada, además de impartir 12,044 capacitaciones a 
personal de oficinas centrales y órganos desconcentrados, considerando todos los cursos 
que imparte la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos Personales, entre 
los que destacan, por el número de personas a capacitar: el Módulo 1 de Introducción a la 
Protección de Datos Personales que estará dirigido a 800 personas; el de control de gestión, 
módulo E-Oficio del Sistema de Archivos Institucional, dirigido a 1,133 personas; y el taller 
para el acompañamiento de la aplicación del nuevo marco normativo archivístico para 
órganos centrales y delegacionales, dirigido a 4,671 personas, este último, el único en el 
que se planteó la posibilidad de que sea a distancia o presencial. 
 
Consideró que se trata de un programa de capacitación muy ambicioso pero responsable, 
tomando en cuenta que el año que viene no habrá Proceso Electoral Federal, salvo, en su 
caso, la revocación de mandato. Pero el de ahora, que es de preparación y organización, 
terminarían prácticamente en el primer trimestre del año, por lo que se estará en 
condiciones de cumplir con lo propuesto. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez señaló que acompaña 
el acuerdo y coincidió con que el programa de capacitación es bastante ambicioso, pero 
realizable.  
 
Agradeció todos los esfuerzos que se han hecho, y todos los insumos que siempre se 
presentan y permiten tener los elementos para evaluar. Señaló que le gusta mucho la forma 
en la que se trabaja en el Grupo, porque se tienen los índices que permiten ir evaluando y 
haciendo los ajustes necesarios, así como tener una perspectiva de lo que se necesita en el 
futuro para poder alcanzar los objetivos.  
 
Consideró que se tienen muchos retos en cuanto a gestión documental, pero le ha gustado 
ver el avance. Se empezó con el tema de transparencia, y parece que hoy ha tenido ya una 
estabilidad, se han logrado alcanzar ciertas metas propuestas. En el tema de protección de 
datos personales se va también perfeccionando y estabilizando. Por lo que el mayor reto se 
encuentra en estos últimos dos, la protección de datos personales, pero sobre todo la 
gestión documental, y con este Programa se logrará un buen avance.  
 
La Consejera Electoral Adriana Margarita Favela Herrera señaló que también está de 
acuerdo con el Programa de Capacitación presentado. 
 
Al no haber comentarios adicionales, la Secretaria Técnica del GTT sometió a votación 
nominal de las integrantes del GTT el Acuerdo del Grupo de Trabajo en Materia de 
Transparencia del Instituto Nacional Electoral por el cual se aprueba el Programa de 
Capacitación y Sensibilización del Instituto Nacional Electoral 2022, en Materia de 
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Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales y Gestión 
Documental, mismo que fue aprobado por unanimidad. 
 

 
8. Presentación y, en su caso, aprobación del Calendario de Sesiones Ordinarias 2022 

del Grupo de Trabajo en Materia de Transparencia. 
 

La Secretaria Técnica del GTT presentó la propuesta de Calendario de Sesiones Ordinarias 
2022 del Grupo de Trabajo en Materia de Transparencia. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez señaló que tal vez para 
el 15 de septiembre sea complicada la planeación del trabajo institucional. 
 
Por su parte, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas coincidió en que tal vez se 
pueda hacer una pequeña adecuación. 
 
La Secretaria Técnica del GTT sugirió mover la referida sesión a la siguiente semana, al 
jueves 22 de septiembre. 
 
Al no haber comentarios adicionales, la Secretaria Técnica del GTT sometió a votación 
nominal de las integrantes del GTT el Calendario de Sesiones Ordinarias 2022 del Grupo de 
Trabajo en Materia de Transparencia, con el cambio sugerido, mismo que fue aprobado por 
unanimidad. 

 
 

9. Asuntos generales. 
 

La Secretaria Técnica del GTT señaló que el asunto general que listó la Consejera Electoral 
Dania Paola Ravel Cuevas refiere a los recursos de revisión 10703 y 11955 de 2021, resueltos 
por el INAI. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas consultó nuevamente si 
alguien quería agendar otro punto para ser tratado en asuntos generales.  
 
Señaló que los asuntos que refirió la Secretaria Técnica del GTT tienen que ver con el criterio 
que adoptó la Sala Superior en el marco de proceso electoral pasado, cuando resolvió el 
recurso de apelación SUP-RAP-21/2021, en el que dijo, de manera expresa, que se tenía que 
dar la posibilidad de que cada persona registrada como candidata pueda solicitar la 
protección de sus datos con respecto a la acción afirmativa por la que participa. 
 
Recordó que originalmente el Instituto había establecido que esa información sería pública, 
partiendo de la base de que estas personas estaban postuladas para cumplir con una acción 
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afirmativa y que era algo que podía y debía ser revisable por la ciudadanía. Sin embargo, en 
virtud de ese criterio, se tuvo que actuar en acatamiento y darles esa posibilidad a las 
personas que fueron postuladas a través de las acciones afirmativas. Lo anterior implicó que 
un buen porcentaje de las personas que fueron postuladas a través de éstas, no fueran 
conocidas por la ciudadanía. 
 
Posteriormente, llegó una solicitud de acceso a la información a este Instituto, en la que se 
requería información vinculada con este tópico y, siguiendo los criterios que había 
establecido la Sala Superior, no se dio la información, al no tener la anuencia de las personas 
titulares de esos datos personales. El asunto llegó al INAI, quien resolvió los recursos de 
revisión correspondientes, en los que básicamente determinó que era necesario que la 
protección de los datos se sometiera a un análisis de interés público, en virtud de que se 
estaba frente a intereses contrapuestos: por un lado, el de mantener la confidencialidad de 
los datos personales y por el otro, el de divulgar este tipo de información por razones de 
transparencia. Es decir, había una coalición de dos derechos humanos, el de la protección 
de datos personales y el del acceso a la información pública. 
 
En ese sentido, se consideró que el fin era constitucionalmente válido, ya que la 
transparencia de la información solicitada permitiría a la sociedad en general conocer a los 
candidatos que se están postulando para una diputación dentro de una acción afirmativa, 
así como aquellos que han resultado electos, con la finalidad de ocupar un cargo público y 
representar a los grupos vulnerables, pero al mismo tiempo que tanto la sociedad como 
dichos grupos puedan efectuar un escrutinio de si quien se ha postulado o resultado electo, 
se encuentra representando a dicho sector, y así pueda pugnar por la inclusión libre de 
discriminación en la sociedad. 
 
Consideró que es un criterio muy relevante, que además atiende a una preocupación que 
por lo menos las tres consejeras integrantes de este grupo de trabajo han manifestado, 
sobre todo, a partir de algunos antecedentes de intento de simulación que se dieron en 
entidades federativas, particularmente con las acciones afirmativas que se habían 
establecido a favor de las personas trans. 
 
En ese sentido, más allá de celebrar los criterios, consideró importante su socialización y 
que, en adelante, se tomen en consideración en los trabajos que se implementen. 
 
Agradeció a la Secretaria Técnica del GTT el envío de las resoluciones, tanto a la Comisión 
de Prerrogativas y Partidos Políticos, como a la Comisión de Igualdad de Género y No 
Discriminación, y enfatizó que es importante tenerlas muy en cuenta en los trabajos 
venideros. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez coincidió en que es 
necesario que esas resoluciones las conozcan las áreas, sobre todo porque hay mandatos 
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de la Sala Superior pendientes por cumplir, pero que se están ejecutando, como el de la 
evaluación de las acciones afirmativas que se tuvo, y que se aplicó en el proceso electoral 
pasado y que ahora se está trabajando con instituciones académicas. Uno de los puntos, 
por lo menos en el primer foro que se realizó, justamente tenía que ver con este tema, en 
el que, en un primer momento, se había definido la necesidad de que fuera público, porque 
era de interés público que se conociera quiénes son las personas que estaban inscritas en 
las diversas acciones afirmativas, para que también los grupos que pertenecen a estas 
categorías tuvieran la posibilidad de conocer y, en su caso, definir judicialmente si había un 
reconocimiento o no por parte del grupo de la comunidad y, en su caso, se pudiera definir 
la situación en los tribunales. 
 
Llegó la sentencia y valoró también la protección de datos personales, por lo que le pareció 
muy bien que el órgano especializado en analizar este tipo de derechos frente al interés 
público, al orden social, haya definido ese criterio, y así se va completando el círculo 
virtuoso de análisis, documentado a través de metodologías. 
 
Consideró que las dos resoluciones se deben de enviar también a la universidad con la que 
se está trabajando la evaluación de las acciones afirmativas, para que formen parte de la 
metodología o de lo que la propia Institución considere necesario, en lo que está trabajando 
con el INE para analizar la efectividad de las acciones afirmativas. Y que se pueda también 
tener como referente en el análisis respectivo que se haga tanto en la Dirección Ejecutiva 
de Prerrogativas y Partidos Políticos, como en la Unidad Técnica de Igualdad de Género y 
No Discriminación, para alinear los trabajos que con posterioridad se van a hacer en el 
Instituto.  
 
Asimismo, consideró relevante que se den a conocer en cada uno de los estados en los que 
existe un instituto de transparencia, con las características del federal, porque ya hubo un 
análisis y todos los institutos electorales locales o los OPLES, como hoy se denominan,  
deben de tener conocimiento de las discusiones y las formas de calificar los derechos, sobre 
todo cuando están en tensión o colisionados, y que puedan tener referencias por parte de 
las autoridades federales, de análisis de este tipo de cuestiones constitucionales para que 
ellos puedan atender desde sus competencias este tipo de temas. 
 
En ese sentido, se podría también hacerlas del conocimiento de los OPLES para que puedan, 
lo que en derecho proceda, retomar y conocer los criterios que se están generando. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas señaló que tiene 
conocimiento de que la Secretaria Técnica del GTT ya hizo llegar las resoluciones a los 
institutos de transparencia locales. Lo anterior, le pareció muy afortunado porque algunos 
institutos de transparencia, específicamente el de Hidalgo, habían adoptado un criterio 
distinto, más similar al de la Sala Superior. Asimismo, se las hizo llegar al titular de la Unidad 
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Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Electorales, para que a su vez las 
socialice con todos ellos.  
 
En ese sentido, se atenderá la propuesta para que también se hagan llegar al COLMEX, o a 
la institución académica que está apoyando con el análisis de la eficacia de las acciones 
afirmativas. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Adriana Margarita Favela Herrera agradeció que se 
tocara este punto, porque es una resolución sumamente relevante, y desde el principio, 
efectivamente, las Consejeras Integrantes del GTT consideraban que esa información se 
debería de abrir para todas las personas.  
 
Asimismo, solicitó saber si toda esa información, sobre quiénes son las personas que 
lograron una diputación federal gracias a las acciones afirmativas y de qué tipo fueron, está 
disponible en la página de Internet del INE para el público en general. 
 
Por su parte, la Secretaria Técnica del GTT señaló que, justamente por los cambios que se 
deben de hacer en consecuencia de la resolución, efectivamente, se hizo del conocimiento 
tanto de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos como de la Unidad 
Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación. Asimismo, señaló que están 
conscientes de que se tienen que cambiar las versiones públicas que se habían elaborado, 
porque ahora ya no deben de ser versiones públicas. Por lo que actualmente se están 
realizando los ajustes. 
 
Señaló que no tiene la certeza de que ya estén publicadas las versiones íntegras, pero ha 
estado en contacto con Claudia Urbina para que esto se trabaje y, como consecuencia de 
esa resolución, a la brevedad puedan estar publicadas las versiones íntegras en la página de 
Internet del INE. 
 
En uso de la voz, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas solicitó a la Secretaria 
Técnica del GTT que en cuanto tenga la certeza de que ya se encuentran publicadas, lo haga 
del conocimiento de quienes integran este grupo de trabajo. 
 
Al no haber comentarios adicionales y al haberse agotado todos los puntos del orden del 
día, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, agradeció la presencia virtual de todas 
y todos y dio por concluida la sesión a las doce horas con cincuenta y ocho minutos del lunes 
trece de diciembre de dos mil veintiuno. 
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HOJA DE FIRMAS DEL ACTA DE LA CUARTA SESIÓN ORDINARIA DEL GRUPO DE TRABAJO 
EN MATERIA DE TRANSPARENCIA, CELEBRADA EL 13 DE DICIEMBRE DE 2021 
 
 

 
  

 
________________________________ 

Mtra. Cecilia Azuara Arai 
Titular de la Unidad Técnica de 

Transparencia y Protección de Datos 
Personales y Secretaria Técnica del Grupo 
de Trabajo en Materia de Transparencia 

 
“Este documento ha sido firmado electrónicamente de conformidad con el artículo 22 del Reglamento para 
el uso y operación de la Firma Electrónica Avanzada en el Instituto Nacional Electoral.” 

 
 

__________________________________ 
Mtra. Dania Paola Ravel Cuevas 

Consejera Electoral y Presidenta del 
Grupo de Trabajo en Materia de 

Transparencia 

 
 
__________________________________ 

Dra. Adriana Margarita Favela Herrera 
Consejera Electoral e Integrante del 

Grupo de Trabajo en Materia de 
Transparencia 

 
 

______________________________ 
Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez 

Consejera Electoral e Integrante del 
Grupo de Trabajo en Materia de 

Transparencia 
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